

A bord des lasses

Le bulletin des lasses marennaises

Numéro 2

Mai - Juin 2019

Éditorial

Chiquer la guenille

Chaque année c'est toujours la même chose, il faut entretenir nos bateaux, les réparer, refaire un ribord éclaté sur un rocher, changer un plat-bord dont le bois a pourri, remettre une pièce à un foc, faire le point des amarres, répartir les corps-morts et les mouillages, réviser les moteurs, gratter les cravants des soles et passer la peinture antisalissure, répartir le matériel de sécurité pour que dans un mois maintenant, on se retrouve à nouveau sur l'eau avec un beau programme de navigations jusqu'en octobre qui commencera par les dix ans de la Fourasine et se terminera par les cent ans de Lola et l'arrivée des bernaches.

Entre temps nous aurons mis le forgeron de la paix à l'eau après 6 mois d'un travail magnifique de Jacquot et Philippe, l'Otantik que nous étions sur le point de détruire, étambot fissuré, remplacera le Morlaisien sur le rond-point de Marennes et nous irons à Port des barques et à Aix accompagner Gilles Clément, le jardinier planétaire et Patrick Beaulieu, le québécois évanescent dans leur îles jardins, îles paradis.

Alors ce n'est pas le moment de chiquer la guenille.
(expression québécoise pour parler d'une personne qui bougonne)

Jean-Pierre Angibaud

L'exposition Jeunes

C'est en présence d'une centaine de personnes que l'exposition photographique réalisée par les élèves de la filière cultures marines a été inaugurée, le 4 avril, dans le hall du lycée de la mer et du littoral de Bourcefranc-Le Chapuis.



Cette exposition et la brochure en cours de réalisation qui la complètera très prochainement sont les résultats concrets du projet de « valorisation de l'histoire de la pêche et de l'ostréicul-

ture au travers des bateaux traditionnels », porté par le lycée en collaboration avec notre association et mis en œuvre dans le cadre du Fonds Européen pour les Affaires Maritimes et la Pêche (FEAMP).

De septembre à décembre, accompagnés par Benjamin Caillaud, photographe professionnel et historien du littoral ainsi que par leur professeur d'arts appliqués, les jeunes des classes de seconde, de première et de terminale sont venus au chantier Rabeau, au chantier Laly et au chantier Robert Lèglise pour y photographier bateaux et activités.

Les échanges y ont été très riches et particulièrement appréciés par tous les acteurs.



Dans ce numéro :

L'exposition jeunes	1
Les guérisseurs d'épaves	2
Un bateau à la une :	3
En bref - Nos activités	4



L'exposition est itinérante. Elle se déplacera le 10 mai à la médiathèque de Marennes avant d'accompagner nos bateaux aux différentes escales des navigations estivales. Autant d'occasions de venir la découvrir.

Les guérisseurs d'épaves

Les mois de mars et d'avril ont été particulièrement chargés pour l'association .

De nouveaux membres sont venus grossir les rangs des « guérisseurs d'épaves ». C'est une véritable ruche qui s'active chaque semaine au chantier Rabeau et sur la plage de vieux Chapus.

Ecume des jours, Fil, Otantik, FJE, Forgeron de la mer, Paf, Talion, Yannick-Chantal... tous ces bateaux ont bénéficié en ce début d'année des compétences et des soins de cette équipe motivée.



*Un samedi « ordinaire » au
chantier Rabeau...*



La force d'une équipe



Un bateau à la une : Talion

Au fil des bulletins, nous vous faisons mieux connaître les bateaux de l'association. Après Vaga Luna, nous poursuivons ces présentations par le bateau ambassadeur des lasses marennaises : **Talion**.

Le bateau est construit en 1969 aux Chantiers Bernard à La Tremblade, pour le compte de M. Bénéteau des Huttes dans l'Île d'Oléron.

Il fait suite à la construction, en 1940 de Platus I, remplacé en 1966 par Platus II. Le bateau est armé pour la pêche au large de Chassiron et pour l'ostréiculture dans le coureau.

En 1985, Gilles Donce, son nouveau propriétaire qui habite Bourcefranc, le rebaptise **Talion**. Au décès de Gilles en 1999, sa veuve Annick fait don du bateau à l'association des lasses marennaises qui le restaure avec l'aide des chantiers Laly de Bourcefranc.



Talion

Talion est une **lasse ostréicole à voile**. Ce type de bateau à fond plat, dont le nom vient du verbe « lasser » glisser sur la vase en patois charentais, est un outil indispensable pour l'ostréiculteur. Il lui permet d'atteindre les pares à huîtres et de s'y poser pour y travailler le temps d'une marée. Sa robustesse est sa première qualité car il doit ramener jusqu'à 2 tonnes d'huîtres pour le détroquage et la mise en claire.

La construction de ce bateau de travail est simple. Les planches de fond, qui forment la sole, sont disposées transversalement et cloutées sur la fausse quille. L'étrave et l'étambot avec le tableau arrière sont boulonnées sur la sole, les membrures à pied sont fixées et les bordés sont mis en place.

La pose du liston, du banc, du pontage, du puit de dérive achève le chantier. L'ormeau ou le chêne est utilisé pour les oeuvres vives alors que le sapin est réservé pour les parties hautes.

Avec sa dérive pivotante, son safran, sa grand voile à corne, son foc et sa trinquette, **Talion** est un véritable voilier capable de remonter au vent de lourdes charges sur de longues distances.

Talion est **classé Monument Historique** par la DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles) de Nouvelle Aquitaine en novembre 2009. Il est ainsi le premier bateau classé de l'association.



Au mois de janvier, **Talion** a rompu ses amarres et s'est frotté sur les rochers de la baie du Chapus. Au début du mois d'avril, les bénévoles de l'association l'ont remonté au pied du chantier Rabeau.



Jacquot a fait l'expertise des dégâts et les travaux ont immédiatement commencé...

C'est promis, **Talion** sera comme neuf pour cet été...



Ses caractéristiques :
Longueur 5,80 m
Largeur 2,40 m
Poids 2,340 t



En bref

Ecume des jours

Semaine après semaine le bateau reprend forme.



La sole totalement reconstruite, la quille remise en état et les nouvelles membrures posées, le bateau a été retourné mi-avril pour que les guérisseurs puissent attaquer les œuvres hautes. Quelques planches, quelques clous...

Fil

Après 5 mois de travaux dans le chantier, Fil a retrouvé la mer.



Betti, fidèle gardien du port

Il reviendra sur la plage du Chapus dans quelques semaines pour « quelques » finitions de la coque et du pont avant une bonne couche de peinture.

Îles jardins, îles paradis

Depuis plusieurs mois, l'association des lasses marennaises apporte son aide à l'équipe artistique de l'association CIEL pour la mise en place de l'exposition « Îles jardins, îles paradis ».

D'anciennes tables ostréicoles ont ainsi été récupérées, transportées sur l'Île d'Aix puis adaptées par nos bénévoles aux besoins de l'exposition de Gilles Clément au Fort Liédot.



Prochaine étape pour notre association : la préparation de cabines pour l'exposition de Patrick Beaulieu à Port des Barques.

Portes ouvertes

Les portes du chantier Rabeau seront ouvertes au public le samedi 22 juin de 10 h à 19 h.

Les visites guidées commenceront à 10 h 30. Les bénévoles y présenteront les bateaux de l'association et feront découvrir les activités du moment.

Nos activités

En mai

Mise à l'eau de Forgeron de la paix

Installation de l'Otantik sur le rond-point de Marennes

Tournage du film MOTV

Préparation de cabines pour l'exposition de Patrick Beaulieu à Port-des-Barques

Les moteurs : fin des révisions annuelles

En juin

Installation de la sculpture « Zarco » à côté du chantier

Journée Portes ouvertes le 22 juin

Les navigations

Samedi 8 juin

Escale à Fouras pour fêter les « 10 ans de la Fourasine ».

Mercredi 12 au vendredi 14 juin

Rendez-vous au vieux port de la Rochelle pour la « semaine du nautisme » où des baptêmes en mer seront proposés aux petits et grands à bord de Talion, Piluche et Vaga Luna.

Samedi 15 juin

Départ pour Ars-en-Ré pour la « fête de la sardine et du port ».

Vendredi 28 au dimanche 30 juin

Destination Île d'Aix, Île Madame et Port des Barques pour accompagner l'inauguration de l'exposition « Îles jardins, îles paradis »

Suivez-nous

Sur internet - <https://www.lassesmarennaises.fr>

Sur Facebook - <https://www.facebook.com/AssociationDesLassesMarennaises/>

Association des lasses marennaises - Chantier Rabeau - 52, rue du Vieux Port - 17560 Bourcefranc-Le Chapus

Rédacteurs : Jean-Pierre Angibaud, Patrick Deseine - Contact : 06.85.52.08.59

Email : lassesmarennaises@gmail.com - Site internet : www.lassesmarennaises.fr - Facebook : Association des lasses marennaises